



## ROMANTICISMO

### PROSA PERIODÍSTICA: LARRA “EL CASTELLANO VIEJO”

Ya habrá conocido el lector, siendo tan perspicaz como yo le imagino, que mi amigo Braulio está muy lejos de pertenecer a lo que se llama gran mundo y sociedad de buen tono; pero no es tampoco un hombre de la clase inferior, puesto que es un empleado de los de segundo orden, que reúne entre su sueldo y su hacienda cuarenta mil reales de renta, que tiene una cintita atada al ojal y una crucecita a la sombra de la solapa; que es persona, en fin, cuya clase, familia y comodidades de ninguna manera se oponen a que tuviese una educación más escogida y modales más suaves e insinuantes. Mas la vanidad le ha sorprendido por donde ha sorprendido casi siempre a toda o a la mayor parte de nuestra clase media, y a toda nuestra clase baja. Es tal su patriotismo, que dará todas las lindezas del extranjero por un dedo de su país. [...]

No hay que hablarle, pues, de estos usos sociales, de estos respetos mutuos, de estas reticencias urbanas, de esa delicadeza de trato que establece entre los hombres una preciosa armonía, diciendo solo lo que debe agrandar y callando siempre lo que puede ofender. Él se muere por plantarle una fresca al lucero del alba, como suele decir, y cuando tiene un resentimiento, se le espeta a uno cara a cara. Como tiene trocados todos los frenos, dice de los cumplimientos que ya sabe lo que quiere decir cumplio y miento; llama a la urbanidad hipocresía, y a la decencia monadas; a toda cosa buena le aplica un mal apodo; el lenguaje de la finura es para él poco más que griego; cree que toda la crianza está reducida a decir Dios guarde a ustedes al entrar en una sala, y añadir con permiso de usted cada vez que se mueve; a preguntar a cada uno por toda su familia, y a despedirse de todo el mundo; cosas todas que así se guardará él de olvidarlas como de tener pacto con franceses. En conclusión, hombres de estos que no saben levantarse para despedirse sino en corporación con alguno o algunos otros, que han de dejar humildemente debajo de una mesa su sombrero, que llaman su cabeza, y que cuando se hallan en sociedad por desgracia sin un socorrido bastón, darían cualquier cosa por no tener manos ni brazos, porque en realidad no saben dónde ponerlos, ni qué cosa se puede hacer con los brazos en una sociedad.

Mariano José de Larra

### TEATRO ROMÁNTICO: JOSÉ ZORRILLA, DON JUAN TENORIO

|  |  |   |
|--|--|---|
| <p>D. JUAN: Cálmate, pues, vida<br/>[mía;<br/>reposa aquí, y un momento<br/>olvida de tu convento<br/>la triste cárcel sombría.<br/>¡Ah! ¿No es cierto, ángel de<br/>[amor,<br/>que en esta apartada orilla<br/>más pura la luna brilla<br/>y se respira mejor?<br/>Esta aura que vaga llena<br/>de los sencillos olores<br/>de las campesinas flores<br/>que brota esa orilla amena;<br/>esa agua limpia y serena<br/>que atraviesa sin temor<br/>la barca del pescador<br/>que espera cantando el día,<br/>¿no es cierto, paloma mía,<br/>que están respirando amor?<br/>Esa armonía que el viento</p> | <p>recoge entre esos millares<br/>de floridos olivares,<br/>que agita con manso aliento,<br/>ese dulcísimo acento<br/>con que trina el ruiseñor<br/>de sus copas morador<br/>llamando al cercano día,<br/>¿no es verdad, gacela mía,<br/>que están respirando amor?<br/>Y estas palabras que están<br/>filtrando insensiblemente<br/>tu corazón, ya pendiente<br/>de los labios de don Juan,<br/>y cuyas ideas van<br/>inflamando en su interior<br/>un fuego germinador<br/>no encendido todavía,<br/>¿no es verdad, estrella mía,<br/>que están respirando amor?<br/>Y esas dos líquidas perlas<br/>que se desprenden tranquilas</p> | <p>de tus radiantes pupilas<br/>convidándome a beberlas,<br/>evaporarse a no verlas<br/>de sí mismas al calor,<br/>y ese encendido color<br/>que en tu semblante no había,<br/>¿no es verdad, hermosa mía,<br/>que están respirando amor?<br/>¡Oh! sí, bellísima Inés,<br/>espejo y luz de mis ojos;<br/>escucharme sin enojos<br/>como lo haces, amor es;<br/>mira aquí a tus plantas, pues,<br/>todo el altivo rigor<br/>de este corazón traidor<br/>que rendirse no creía,<br/>adorando, vida mía,<br/>la esclavitud de tu amor.</p> |
|--|--|---|

José Zorrilla